

LA ESTACA

Semanario Republicano Radical

Redacción y Administración: Traveseras, 29 — Punto de venta: Prim, 82 — Número suelto 10 céntos

La honradez de nuestros administradores

No sabemos que entenderán por honradez nuestro administradores, pero tal como se portan en los momentos actuales, hemos de decirles que no se les ve la honra por ninguna parte, pues por desidia los unos y por demasiado vivos los otros, nos encontramos en un estado tan grave, en lo que se refiere á la administración actual, que de continuar así, esto en lugar de un pueblo, parecerá un villorrio donde solo tienen su morada los más afamados bandoleros de Sierra Morena.

Porque vamos á cuentas: ¿Cómo puede ser honrado un alcalde que en lugar de velar por los sagrados intereses del pueblo que representa, da carta blanca á todo el mundo, para que defraude y robe estos mismos intereses que están confiados á su custodia? ¿Cómo puede tenerse por honrado un alcalde, que en un corto tiempo de ostentar la vara, ha dado pie con su mal modo de proceder á que se diga si ha comprado una casa, por el valor de 1800 duros, siendo así que de todos es sabido, no tenía ni un céntimo antes de serlo?, y por fin ¿qué alcalde es ese que quiere pasar por honrado y no dice esta boca es mía cuando en letras de molde se le dice lo contrario? y.... vamos á los concejales: ¿donde está la honradez de aquel concejal que blasonando á cada momento de *demócrata*, no ha tenido inconveniente en prestarse á ser un incubridor de todos los chanchullos y malvades que se han cometido durante cuatro ó cinco años? ¿quien va á creer que puede ser honrado un concejal como éste que prepara timos de 1400 pesetas, como el del matadero? ¿cómo va ser honrado un hombre que siendo concejal hace trabajos para el Ayuntamiento y valiéndose del cargo que ostenta, cobra triplicado el importe de dichos trabajos? ¿y cómo puede ser honrado el que ha difamado, desterrado y deshonorado á los

otros? anda señor pastelero y demócrata, anímase usted y conteste.

¿Qué diremos de la honradez de los demás concejales?. Del concejal confitero solo podemos decir, que ejerce el cargo de cajero sin poderlo ejercer y que tocante ha honradez, no sabemos los puntos que calza, pues es difícil de saberlo, de un hombre que por compromisos ó lo que sea, no puede responder nunca de sus actos. En cuanto á los otros, les alcanza la deshonra porque con su pasividad, comportan todos los abusos que á diario se cometen, y esto hace pensar que están convenidos para lograr la ruina total de esta villa, que pronto quedará sin camisa, gracias á los ladrones que nos rodean.

Conque pensad y reflexionad bien, granollenses lo que se os dice. Nosotros solo nos proponemos llevar en vuestro ánimo, el convencimiento de que la honradez de nuestros actuales administradores es un mito, y si nos exigis pruebas, con una tendréis bastante. Los de LA ESTACA, hemos acusado hemos dicho y decimos cosas al alcalde y á los concejales, de una manera tan violenta y gráfica, que á cada artículo nuestro hay á lo menos diez denuncias, y apesar de hablar tan claro, podéis ver como no se nos lleva á los tribunales de justicia, ¿sabéis por qué? pues porque de sobras saben nos asiste la razón; viendo de paso que para administrar son unos verdaderas nulidades y que si por algo son útiles, es para convertirse en malvados osurpadores de los intereses generales de la población.

Conque ya lo sabéis, vecinos honrados de Granollers; nosotros acusamos de firme y sin miedo á tus verdugos, si ellos no nos denuncian para defenderse de nuestros ataques, quedará demostrado de una manera clara y patente que la honradez de nuestros *admitradores* es completamente nula.

por una parte, entre unos cuantos panaguados del alcalde y algún concejal, paseándose aquellos por esta población al son de país conquistado; por otra, el sinnúmero de empleados ineptos en su mayoría, que se comen la *friolera* de más de 70.000 pesetas de presupuesto; y por otra, las cuantiosas cantidades señaladas para beneficencia municipal, que en realidad no es tal beneficencia cobrando de dichos ingresos cada uno de los cinco médicos que existen en la villa, 60 pesetas mensuales que en junto ascienden á 3.600 pesetas al año, y total para no visitar á nadie menesteroso, ó sólo á contados enfermos, ya que es completamente ilusoria como hemos dicho antes y alguna otra vez, la prestación de auxilios benéficos en esta población, excepto á un insignificante número de pobres que se hagan indispensables dichos auxilios según es público y notorio; de modo que las 3.600 pesetas que el pueblo paga á aquellos buenos señores facultativos, puede decirse muy bien, y sin embajes ni rodeos, que la tal beneficencia es aplicada á ellos mismos para sostener las cargas de su propia familia, y nada más. ¡Cuanta ignominia! El pueblo que pague, ¿verdad?

Apechuguemos igualmente á esta carga benéfica, la cantidad de otras 3.000 pesetas aproximadamente, que corresponde á los supuestos servicios de los referidos médicos por el concepto de medicamentos que también se las comen sin despachar receta alguna, ó muy pocas, los señores farmacéuticos de la localidad, tendremos que en Granollers por beneficencia domiciliaria exclusivamente, se pagan unas veinte pesetas diarias. Sí, esto es lo que resulta de verdad, y esto es lo que tiene acordado nuestro flamante alcalde con el beneplácito de su Ayuntamiento, que para todo sirve menos para velar por los intereses de nuestra desdichada población.

Es digna de alabanza, sí, y partidarios somos de la beneficencia pública municipal, como debe serlo todo pueblo civilizado, mas no, cuando ésta resulta una paparrucha y sirve únicamente para apagar la sed á unos cuantos, que jamás, por su modo de vivir é ilustración, debieran consentirlo.

Preguntamos nosotros, ¿si ante tal despilfarro, tanta podredumbre en la empleomanía, tantas evaporaciones en el manejo

¿Y hemos de pagar aún?

Esta es la pregunta que nos hacemos nosotros y al propio tiempo, es la que dirigimos á nuestro vecindario.

Porque pagar, cuando de una manera evidente y palpable queda demostrado ante Granollers, que la mayor parte de los ingresos, por no decir todos, que se verifican en las arcas municipales, son repartidos

de los consumos que no más pagan los tontos; y por último, tan alto descoco por parte del alcalde, que para atender á esta desbarajustada administración local, abandonando además, los servicios públicos, particularmente la higiene é instrucción, las emprende votando empréstitos de 30.000 pesetas sobre el que ya pesa, en presupuesto, respecto á la construcción de la Casa Consistorial? Creemos que la contestación es lógica, y es la que encabeza estas líneas. ¿Y hemos de pagar aún?

El pueblo verdadero pagano de las cargas del Municipio, es quien debe levantar la voz, ante los desaciertos del Ayuntamiento; y por ello pues, se ha de hacer eco de nuestra pregunta, resistiéndose á pagar ningún tributo, si continúa al frente de sus intereses, el alcalde *valent* y su Ayuntamiento, malversando los fondos de una manera inaudita, empobreciendo y aniquilando de tal suerte á Granollers entero, que hace casi imposible el que venga otro guiado de buenos auspicios á sustituirle para su salvación.

¡Ya viene granollerenses, ya viene!
28-30-1909 ¡El Colmo!

La Unión Liberal

No nos hemos engañado en nada, de lo que pasó el domingo último en la reunión general, que para tratar del asunto de los expulsados, se celebró en dicha sociedad.

Sabíamos y estaba previsto, que un presidente como el señor Güells, que ha de vivir del sueldo de Secretario del Ayuntamiento, no podía obrar con entera libertad en el tan deliberado asunto de los expulsados; y tal como lo pensávamos pasó, toda vez que la mayoría de los que componen la Junta directiva de aquella casa, con su presidente señor Güells á la cabeza, hicieron un papel tan ridículo delante los reunidos, que demostraron sin dejar lugar á dudas, habían ido allí llevando estudiada la lección que les había dado Tardá por mediación del hipócrata Blanchar; pues esta vez *el nano de curro* hace el juego de tras cortina para que después pueda decir «tío yo no he sido».

Ya teníamos entendido, que Güells el secretario, era un rastrero y que para defender la *pela* sería capaz de todo, pero la verdad dentro de esto seguramente los expulsados no contaron en la informalidad de dicho señor el cual estaba cansado de decir por todas partes *que el arreglaría lo de La Unión Liberal*, siendo así que no lo arreglado teniendo ocasión para hacerlo.

Una de dos, señor secretario pesetero; ¿ó es usted muy *vivo* y cobarde, ó tiene usted por cabeza una calabaza? y como pensamos ocuparnos extensamente de esta cuestión es

porque hacemos punto final con esta pregunta, la cual si no lo hace nada mas, en otro número la contestaremos nosotros para que se convenzan los socios de La Unión Liberal la *gran cabeza* que tienen para presidirles.

¡Ya viene granollerenses, ya viene!
28-30-1909. ¡El Colmo!

Conversa poliçíaca

—¡Hola, Castellet!

—¡Hola, Quim!

—¿Ahont vas tant d' hora?

—¿Ahont vols que vagi? A dormir un rato al café.

—¿Vols dir simpátich Castellet, que no es massa aviat per anar á dormir al café?

—No, estimat Quim, no. ¿Sabs quina hora es?

—Noy, no ho sé, porque tinch lo rellotje á adobar...

—Donchs, sou las nou.

—¿Las nou, dius?.. ¡Ay senyor!.. Ja ho veus Castellet com passen las horas; es tant lo que treballém y patim á n' aquest mon que aquesta vida, temo no la podrém resistir...

—Quim, no 'm parlis de patir, porque ja fa dos messos que prenc lo oli de fetje de bacallá per veurer si 'm treu aquesta ditjosa son que no 'm deixa may...

—Jo, com á haber de prender remey, no hi arribat encare, pro 'm sembla que hi vaig pel camí; porque si bé ti ficas: mira que es pesat tindrer que passar totas las nits á la «Unió Lliberal», els días que fan funció y...

—¡Psit!.. ¡Calla, home!..

—Que hi ha. ¿Qué tens?

—¡Psit!..

—¿Pro que 't passa?..

—¡Ay Quim, quin susto! Me pensava que aquest dos que are han passat eran de LA ESTACA.

—¡Cá, home, cá! ¿Vols que vaigi á buscarte una mica d' aigua-naf pel susto?

—No, no cal, ja 'm passará dormint.

—Donchs, sí, Castellet com te deya aquesta vida es molt pesa...

—¡Dinyada!..

—¿Qué vols dir, dinyada?

—Sí, home sí: ¡dinyada! ¿Sabs per qué? Donchs ja te ho diré: aquest que ha passat are es en Torruella, y vaija, ja tens segur que anirém á LA ESTACA.

—¡Ditxosa ESTACA 't fa molta por...

—No es que 'm fassi por; es que 't comprometen, y la veritat m' ampipa molt, que un després de cumplir d' una manera tant *pesada* ab lo seu *dever* encare hagi de veurer que 'ls periódichs s' enriuen.

—Sí, ja tens rahó ja, porque mira que es necessita molta barra per dir que 'n el

palco de la «Unió Lliberal», tú hi dorms y jo hi *bado*, com si á n' aquella casa no n' hi haguessen de lladres per vigilar...

—Sí, tot lo que vulguis, pro ens tenen el dit á l' ull y quan aquesta gent de LA ESTACA clisan á un, no 'l deixan de petxa. Ab aixó ja ho sabs no podém badar... Escolta... ¿Sens?.. las deu...

—¿Las deu?.. Noy, fa una hora que la fem petar.

—Sí, noy, sí... Adeu, Quim, y no t' hi cansis.

—No tingas por. Adeu... ¡Ah!, si 'm necessitas em trobarás al carrer de las...

—No parlis més... Si 'm necessitas á mi, buscám á un café ó altre que 'm trobarás tencant el son. ¿Entesos?

—¡¡Entesos!!

**

Y aquí tens poble de Granollers els teus poliçias disposats á vetllar: l' un, *buscant* forat ahont ficar la *banya*, y l' altre *buscant*... un raconet ahont pugui... dormir sempre, sempre... y á aquí li robin las gallinas, que no *badi*, puig ja sabeu perquè serveig nostre poliçia... ¡per rés de ból!

DETECTIVE

¡Ya viene granollerenses, ya viene!
28-30-1909. ¡El Colmo!

El Bloque

Hemos podido hasta ahora dudar de que se formara, discutirlo, burlarnos de él ó combatirlo en serio. Hoy ya no es posible. Es un hecho.

Los republicanos que han entrado en él ¿son muchos ó pocos? Más de los que habíamos supuestos; no tantos como ellos dicen.

¿Pertenecen todos al número de los que sueñan con diputaciones, concejalías y hasta destinos, si los liberales alcanzan el poder? No; hay algunos que han entrado de buena fe. A éstos, exclusivamente, va enderezado lo que voy á decir.

Habéis entrado incautamente en la ratonera monárquica y os va á ser difícil la salida. Os la han preparado con el queso que más os gusta, el de la libertad, y habéis acudido sin recelo. Vuestra intención merece aplausos; vuestra torpeza censuras. Ya se dijo que el infierno está empedrado de buenas intenciones.

Enamorados de la libertad, habéis imitado á los maridos que, por natural bondad ó por cariño ciego, creen en el arrepentimiento de su mujer y le perdonan la primera falta. Rara es la que no comete luego la segunda, la tercera, la décima... Y ellos acaban por resignarse. Y hacen bien. ¿Van á echárselas de inflexibles después de haber perdonado? Algunos se revotan. Pero ¡ay! son pocos.

Sí lo repito. Os va á ser muy difícil la salida, á menos que los liberales dejen de cumplir todo lo que ahora ofrecen. Bien mirado, es lo que deberíais desear. Si hacen lo contrario, esto es, si lo cumplen, estáis perdidos.

¿Qué razón invocaríais entonces para separaros de ellos? Si juntos habíais salvado la libertad, ¿cómo dejarlos hasta que no estuviera perfectamente consolidada, hasta que no hubiese ni la más remota posibilidad de que reparaciése el peligro? ¿Haber hecho lo más por ella y dejar de hacer lo menos? Esto no sería ni justo ni serio.

Y como el día que la libertad estuviera consolidada del todo, podría creerse por muchos, por vosotros mismos tal vez, que no merecía la pena de perturbar el país para traer la República, de ahí el que me afirme en la creencia de que os va á ser muy difícil volver con nosotros, aun deseándolo, y de que, parodiando una conocida copla popular, os diga:

Ojos que partir os vieron
unidos con los monárquicos
¿Cuándo os mirarán volver
al campo republicano?»

(De *El Motín*).

¡Ya viene granollerenses, ya viene!
28-30-1909. ¡El Colmo!

Espectáculos cuaresmales

La Unión Liberal.—Domingo, tarde, á las 3. Compañía Mercader. ¡Dos dramas, dos! ¡siete actos, siete! «La Nissaya dels Rouredos» y «Lo Majordom», siendo sus autores, el distinguido escritor, don Hermenegildo Carrera y Miró; y el culto periodista hijo de esta villa, don Francisco Borrás, respectivamente. Noche á las 9. Inauguración de las veladas artísticas. Se pondrá en escena el drama «Lo lliuri d' aygua».

Se prepara una gran solemnidad teatral para el beneficio del señor Mercader.

Teatro del Café Nuevo.—Para la festividad de San José, se preparan grandes funciones de zaazuela á cargo de una notable compañía de Barcelona, estando contratada para dichas funciones la aplaudida orquesta, «La Moderna».

Casino de Granollers.—Hoy, noche, á las 9. Se pondrá en escena la divertida comedia en dos actos: «El himne de 'n Riego», y el drama en un acto: «La Santa».

Sala Edison (Cinematógrafo).—Grandiosos y sorprendentes estrenos en películas artísticas, cómicas, dramáticas y naturales. Orquesta: La Moderna.

¡Ya viene granollerenses, ya viene!
28-30-1909. ¡El colmo!

CRÓNICA

En el próximo número publicaremos un sensacional artículo, cuyo título es: «¿Será otro timo?»

Leed LA ESTACA, granollerenses.

La Unión de dependientes peluqueros y barberos, ha publicado unas hojas, poniendo de manifiesto al pueblo, el mal modo de proceder del burgués José Planas, que tiene su establecimiento en la calle de Santa Esperanza, el cual valiéndose de medios que repugnan, ha burlado el contrato que el mismo firmó, y que consiste en cerrar todas las peluquerías y barberías á las cuatro de la tarde de los domingos y días festivos.

En vista de esto, los dependientes peluqueros le han declarado el *boycott* aconsejando que nadie compre en su establecimiento.

Para cuando venga el señor gobernador á inspeccionar al Ayuntamiento, preparamos un número extraordinario, el cual irá dirigido al señor don Ossorio y Gallardo, y en el que pondremos de manifiesto todos los robos y tapujos que se vienen cometiendo en lo que se refiere á nuestra administración.

Conque, preparaos caciques.

Hemos leído el Real decreto, firmado por el rey, dando instrucciones sobre la forma en que debe practicarse la inspección de substancias alimenticias y organizando los servicios de higiene de los alimentos.

Dicho decreto contiene una infinidad de artículos, en los que explica de una manera clara, todo lo que queda prohibido y que es perjudicial para la salud pública.

Como no disponemos de espacio suficiente para publicarlo, recomendamos á nuestro alcalde que por medio de unas hojas lo publique y lo reparta por la villa, y así todo el pueblo sabrá á que atenerse, referente á este importante asunto.

Es conveniente para todos, señor alcalde.

Dícese que la «Asociación de licenciados del Ejército y la Armada», está haciendo trabajos para lograr que los empleos del Ayuntamiento se den á individuos de dicha Asociación.

Nos alegramos.

¿Es verdad señor Güells, secretario del Ayuntamiento y presidente de la «Unión Liberal», que un día dijo en las mesas de un café, despediría el conserje Canudas, porque según usted es de los hombres que más daño ha hecho, dentro de la citada sociedad?

¿Por qué no ha cumplido su promesa? Nos parece que tendremos de contestar nosotros por usted.

Hemos recibido por correo interior un violento artículo dirigido á nuestros *administradores* locales, titulado: «Los que roban».

Suplicamos á su autor tenga la bondad de pasar por nuestra redacción, pues necesitamos aclarar algunos extremos para poder apretar más aún.

No contentos los carlistas de esta villa con tener un centro ó garita, donde puedan reunirse se dice que están organizando un *recaté* de chiquillos, á quienes está encargado de alistarles un conocido cura carlista de esta.

¡Ojo, padres que tenéis hijos, mucho ojo, con los servidores de Carlos *chapa!*

Hemos recibido un remitido firmado por el socio de La Unión Liberal, Pedro Diumaro, en el que pone de manifiesto, que el artículo 77 del reglamento de aquella casa, prohíbe en absoluto toda clase de juegos tirados, y que apesar de esto, se juega á la descarada.

Dice también el citado socio, que el domingo pasado al salir de la reunión, hizo constar su más enérgica protesta delante del presidente señor Güells y de otros individuos de junta.

Para convencerse de como se administran nuestros intereses, sólo bastará saber que todas las sesiones que celebra el Ayuntamiento son de segunda convocatoria y con asistencia solamente del Alcalde señor Tardá y del concejal que cobra triple, señor Estrany, son raras las sesiones que asisten más de dos concejales.

Estamos bien apañados.

En casa de nuestro querido amigo y corriligionario Gregorio Pibernat, se encuentran de venta los siguientes periódicos:

El Progreso (diario), *La Rebeldía*, *El Motín*, *El Progreso ilustrado* y LA ESTACA.

IMPRESA

DE

➤ EUSEBIO HIDALGO ➤

Calle Villarroel, 8.--BARCELONA

Confección de Toallas

Rusas-labradas

ULTIMA NOVEDAD

VENTA AL POR MAYOR Y MENOR

Santiago Molina

Traveseras, 28. GRANOLLERS

(Antes calle del Rech)

¡OJO! GRAN ECONOMIA ¡OJO!

DISPONIBLE

DISPONIBLE

DISPONIBLE

LA ESTACA

SEMANARIO REPUBLICANO RADICAL

Número suelto: 10 céntimos

Se admiten anuncios á precios baratísimos